

Chronique mexicaine 42

1^{er} mars 2025

21 décembre 2024

Rencontre de médecins indigènes à Mexico

Venus du Mexique, de Colombie, du Brésil et du Pérou, les participants ont travaillé sur la défense des droits des peuples indigènes à utiliser leurs plantes sacrées, tant sur le plan thérapeutique que pour les usages cérémoniels.

<https://www.servindi.org/seccion-pueblos-indigenas-actualidad-noticias/20/12/2024/medicos-tradicionales-de-america-latina>

27 décembre

Action globale pour Ayotzinapa (Mexico/Guerrero)

Les parents des **43** d'Ayotzinapa appellent à une manifestation le 26 dans la Capitale, 10 ans et 3 mois après la disparition forcée .

Le lendemain, à Iguala (Guerrero), un acte public sera célébré sur les lieux de ce qui a été un meurtre de masse, dans lequel sont compromis tous les niveaux de l'État (voir *Chro mex 40 : 25 sept.*)

28 décembre

Le futur est indigène

« Les peuples indigènes indiquent des chemins possibles face à la crise socio-environnementale et économique ; ils parlent très clairement et le disent depuis longtemps : *l'extractivisme n'apporte rien de bon pour la majorité des gens* ».

C'est ce que développe un article du media argentin Terra Viva, qui revient sur les combats indigènes depuis la célébration du 5^e centenaire de la « découverte » du continent, et met à l'honneur ces peuples qui construisent un avenir digne de ce nom : en Argentine, au Chili, au Mexique, entre autres...

Et il cite un des derniers communiqués zapatistes :

« Dans différents recoins du monde, il y a des personnes qui disent *non* quand la majorité se résigne, qui lèvent la tête quand la majorité la baisse, qui se battent quand la majorité se rend... ».

https://agenciatieraviva.com.ar/12-de-octubre-el-futuro-es-indigena/?utm_source=brevo&utm_campaign=ANTV_News_216&utm_medium=email

Le Communiqué, du Capitan Marcos, se trouve ici :

<https://enlacezapatista.ezln.org.mx/2024/11/28/il-y-a-des-personnes-comme-ca/>



30 décembre

Rencontres zapatistes (Chiapas)

(voir *Chro mex 40 : 11 oct.*

Chro mex 41 : 1^{er} décembre)

Les Rencontres internationales des rébellions et Résistances ont commencé le 29.

Ci-dessous, article sur une Table Ronde des femmes : elles ont pris la parole pour rappeler les situations du passé et exposer les progrès qui ont été réalisés dans de nombreux domaines.

https://cocomagnanville.over-blog.com/2024/12/chiapas-les-grands-meres-nous-ont-fait-comprendre-que-nous-devons-lutter-pour-nos-droits-en-tant-que-femmes-que-nous-sommes-table-des-femmes-a-la-reunion-convoquee-par-l-ezln.html?utm_campaign= ob_pushmail&utm_medium= ob_notification&utm_source= ob_email

NB: on trouvera des enregistrements et videos (pratiquement intégrales) de ces Rencontres, ainsi que des transcriptions à lire, sur le site de l'EZLN : Enlace Zapatista.

Par exemple ceci :

« Le monde ne doit pas nécessairement être ainsi »https://cocomagnanville.over-blog.com/2024/12/le-monde-ne-doit-pas-necessairement-etre-ainsi-commencent-les-rencontres-de-resistance-et-de-rebellion-convoquees-par-l-ezln-au-chiapas.html?utm_campaign= ob_pushmail&utm_medium= ob_notification&utm_source= ob_email

https://cocomagnanville.over-blog.com/2024/12/le-monde-ne-doit-pas-necessairement-etre-ainsi-commencent-les-rencontres-de-resistance-et-de-rebellion-convoquees-par-l-ezln-au-chiapas.html?utm_campaign= ob_pushmail&utm_medium= ob_notification&utm_source= ob_email

« Comment habiter le monde sans le chant des oiseaux ? Le Capital et la modernité mènent à la barbarie »

https://cocomagnanville.over-blog.com/2024/12/comment-habiter-le-monde-sans-le-chant-des-oiseaux-des-milliers-de-personnes-participent-a-une-reunion-convoquee-par-l-ezln-au-chiapas.html?utm_campaign=ob_pushmail&utm_medium=ob_notification&utm_source=ob_email

Sur le site suivant, tous les enregistrements des Rencontres, prêts à télécharger :
[https://radiozapatista.org/?p=49777.](https://radiozapatista.org/?p=49777)

Pas d'erreur : le dynamisme et l'organisation des peuples zapatistes sont impressionnantes. D'autres peuples indigènes du Mexique ne sont pas en reste, comme le montre la nouvelle suivante...

31 décembre

Vers l'Autonomie (Michoacan)

Le Conseil Suprême Indigène du Michoacan CSIM organise le 2^e Forum pour l'Autonomie des villages et communautés de Morelia (la capitale du Michoacan), le 5 janvier.

L'objectif est de connaître les droits des villages et communautés originaires, s'informer sur les différents processus d'autogouvernement au Michoacan, bien réaliser les possibilités et obligations liées au *presupuesto directo* (c.à.d. le fait de toucher et gérer directement les sommes dues par l'Etat aux collectivités locales) , savoir en quoi consistent juridiquement les *consultations préalables, libres, informées, à valeur déterminante* , et échanger des expériences entre mouvements tournés vers l'autodétermination.

« Par décision de l'Assemblée Générale des Autorités, est interdite l'entrée aux fonctionnaires municipaux, de l'Etat de Michoacan, et fédéraux. »

« Le Commun » n'est pas l'affaire privée des Zapatistes (Chiapas)

Au cours des exposés des Rencontres, le Sub Moises, Commandant en chef de l'EZLN, a précisé l'idée de « commun ».

Il se confirme bien que pour affronter « la tempête qui approche », les Zapatistes entendent s'associer aux autres indigènes non-affiliés à l'EZLN, sans considération de parti ou de religion, mais qui comprennent l'idée de mise en commun.

La question de la Santé, par exemple, concerne tout un chacun, et d'autres personnes pourront participer à la réalisation des infrastructures sanitaires comme jouir des installations (*), des soins des professionnels médicaux ou des *promoteurs de santé* , et du savoir traditionnel -qu'il faut sauver - : herboristes, ostéopathes, sages-femmes.

« Nous allons être indépendants de ceux qui disent gouverner » , assure Moises.

Il y a là de quoi montrer, à ceux que la propagande gouvernementale a trompés, à ceux que les promesses mensongères des partis ont éloignés du mouvement zapatiste, à tous ceux qui voient approcher les hommes de main des cartels- et s'installer leur arbitraire, leur violence et leur tyrannie-, que les Zapatistes, comme toujours, marchent droit et que la sécurité est peut être dans leur alliance.

(*) rappelons qu'un ambitieux projet de salle d'opération, soutenu entre autres par le Réseau Escargot (Mut Vitz et les autres...) est dans la phase finale de réalisation.

3 janvier 2025

L'Etat de la nature en Amérique Latine en 2024

Mongabay Latam, fondation écologiste et humaniste proche des peuples indigènes nous propose un résumé en 20 photos, avec notice explicative et renvoi pour chacune à un dossier (déforestation, disparitions forcées de défenseurs de la nature, narcotrafic...pour mentionner le moins plaisant !)

[Hum... ! Ça me rappelle cette vieille chanson de François Béranger en 1973 :

Aïe Aïe Aïe ! C'est pas ça qu'il faudrait dire...

Aïe Aïe Aïe ! On ne va pas s'en sortir !

On ne va pas réussir à faire la chanson qui donne envie d'partir

La chanson publicitaire pour remplir les charters de joyeux vacanciers...

Ça s'appelait « Nous sommes un cas... », elle n'a pas pris une ride (elle). On peut l'entendre ici :

<https://www.youtube.com/watch?v=mQ5Ecs9A4Zc>

Salut à toi, camarade Béranger... Pakito]

Marcos déclare : « Nous vous proposons une entreprise impossible » (Chiapas)

Lors de la clôture des Rencontres de résistances et Rébellions, Marcos a observé que manifestement il n'y a pas de conditions objectives de succès : mais il n'y a pas le choix, il faut défier le Capital tout puissant ; il a aussi insisté sur l'inclusivité : « quand nous disons *nous*, nous vous incluons tous, et la référence reste la Déclaration pour la Vie qui reconnaît les différences et établit un objectif commun , détruire le système ».

Le *nous* Zapatiste signifie clairement que nous sommes dans le même bateau et que la même tempête s'approche ; d'ailleurs à écouter les propos parfois badins de Marcos on voit que nous autres en Europe sommes, selon les Zapatistes qui nous ont visités pendant le Voyage pour la Vie, vraiment *jodidos*, c'est à dire, hum... *dans de beaux draps*.

Prodiguant aux jeunes quelques conseils drôlatiques, il a lancé entre autres que le désespoir, il fallait l'organiser ; d'ailleurs pas de panique, hein : « **en todos lados hay hijos de puta, en todos lados... pero en todos lados hay gente tendencialmente buena** ».

Pour la 2^e partie des Rencontres, en Juillet/Août, on n'attend pas de discours de spécialistes, mais que des collectifs, des groupes ou des mouvements racontent ce qu'ils font pour résister, que les résistances se confortent mutuellement et « gardent vivante l'idée qu'il y a une autre option que celle proposée par le Capital. »

Vivante, jusqu'au jour d'après (dans 120 ans, vous avez retenu... Voir *Chro mex 35 : 6 novembre*).

Cette dernière intervention de Marcos n'a pas été transcrise en texte sur Enlace Zapatista, mais on peut la voir en video ; on mesure une fois encore, avec cette quasi-improvisation, à quel point les Zapatistes sont, tout à la fois, fermement engagés dans le combat et étrangers à toute pose, toute autosatisfaction et tout dogmatisme. Toujours cet air frais qui vient des montagnes du sud-est mexicain...

Avis aux idéologues !

5 janvier

Une course de 7 mois pour la Terre-Mère et la solidarité (tout le continent américain)

En mai 2024, des représentants autochtones sont partis des extrémités opposées du continent (Alaska et Terre-de-feu) pour se lancer dans une course -relais cérémonielle : il s'agit d'accomplir d'anciennes prophéties mais surtout de renforcer les solidarités autochtones et de partager les sagesses ancestrales. Leurs routes se sont rejointes en Colombie, au bout de 16 000 km pour certains d'entre eux, où les coureurs ont apporté des centaines de bâtons sacrés, provenant des communautés indigènes parcourues, appelant à l'unité, à la régénération spirituelle, au respect des droits fonciers, à la protection de l'eau et à l'avancée vers l'autonomie.

Le voyage s'est terminé par une réunion de 4 jours au siège de l'Organisation Nationale des Indigènes de Colombie ONIC, qui a réuni des dirigeants et représentants indigènes du monde entier.

<https://cocomagnanville.over-blog.com/2024/12/des-coureurs-autochtones-entreprennent-un-voyage-de-sept-mois-pour-la-terre-mere-et-la-solidarite.html?>



Rencontre en Colombie des 2 équipes de coureurs : ceux de l'Aigle, venus du Nord et ceux du Condor, venus du Sud

On croyait en avoir fini avec les Indiens ?



6 janvier

Le jour d'après (Chiapas)

Les Rencontres de décembre au Chiapas se sont prolongées par un Festival Culturel à Oventik, où a été proposée une pièce de théâtre sur l'esplanade du Caracol.

Elle comporte plusieurs tableaux, qui sont l'oeuvre des différents Caracoles, et qui évoquent *le jour d'après*, où il reste des millions de voitures, mais plus d'essence, où il n'y a ni nourriture ni hôpitaux, ni médicaments. Où les citadins se rendent à la campagne pour survivre au chaos de la ville.

Dans ce contexte de crise, les différentes scènes de la pièce évoquent problèmes et solutions possibles . Partage, échange et mise en commun sont les maîtres-mots de l'avenir.

...Et pour les imprudents qui auraient oublié la technique,, un des acteurs commence à allumer du feu par friction et propose de l'apprendre aux autres.

Pièce à voir ici :<https://www.facebook.com/LosTejemedios/videos/festival-cultural-en-el-caracol-de-oventik-31-aniversario-del-levantamiento-del-1771625063657438/?rdid=TCxYpe9XCRb6Ia47>

9 janvier

L'armée mexicaine engage un service de surveillance des médias qui parlent du « Train maya »

La presse écrite, la radio, la télévision, les chaînes payantes, internet, les réseaux sociaux seront suivis 24h/24 et 7j/7, selon le Contrat auquel a eu accès le Quotidien El Universal.

L'entreprise qui a été choisie suite à l'appel d'offres (et dont l'identité n'a pas été révélée [car la transparence doit être *raisonnée*, non ? Pakito]) devra également identifier les acteurs-clés et groupes d'intérêt, classifier et cataloguer de façon exhaustive l'information, selon son importance, le type de média, l'impact potentiel, et mettre au point des protocoles d'alerte permettant aux autorités d'ajuster immédiatement leur discours, grâce à la création d'un portail électronique spécial sur la question.

https://cocomagnanville.over-blog.com/2025/01/mexique-l-armee-engage-un-service-de-surveillance-des-medias-qui-parlent-du-train-maya.html?utm_campaign= ob_pushmail&utm_medium= ob_notification&utm_source= ob_email

[Depuis le 1^{er} Janvier, le service est opérationnel ; la jungle du Yucatan compte désormais une nuisance de plus, qui laisse loin derrière elle le serpent venimeux *coralito* (*Micruurus Lemniscatus*): Big Brother habillé en kaki. *Pakito*]

Le Centre des Droits de l'Homme Tlachinollan récapitule sur la violence l'année dernière (Guerrero)

Les processus électoraux se sont révélés l'occasion d'un déchaînement de mensonges, de désinformation, de menaces et d'agressions (rien d'étonnant, dès lors que l'accès aux responsabilités publiques assure malversations faciles et impunité, et que la sécurité des affaires réside dans la main-mise sur les gouvernements locaux). Les assassinats se sont multipliés.

La nouvelle période triennale verra certainement avancer encore la décomposition des institutions gouvernementales et la subordination des équipes municipales à des intérêts extralégaux et maffieux.

L'exacerbation de la barbarie touche également le reste de la société, la population répondant parfois à des crimes atroces par des lynchages sans pitié.

Les polices communautaires indigènes ont dû opérer des raids pour libérer des personnes kidnappées, des communautés ont affronté la police qui ne fait rien, et interdit l'accès à l'armée, avertissant que c'est la police communautaire qui assurerait leur sécurité.

Hommage à la Comandanta Ramona (Chiapas)

A l'occasion du 19^e anniversaire de sa mort, un article récapitule sur cette femme zapatiste , indigène tzotzil, qui , en plus de défendre les droits des peuples originaires, fit avancer les droits des femmes indigènes en défiant les structures patriarcales.

Elle s'était intégrée à l'EZLN quand celle-ci n'était qu'un groupe de 9 guerilleros et fut celle qui fit rentrer dans la lutte armée les premières femmes indigènes. Elle fut membre pendant 20 ans du Comité Clandestin Révolutionnaire Indigène CCRI, la plus haute instance de l'EZLN et joua un rôle majeur dans la prise de San Cristobal de Las Casas, le 1^{er} janvier 1994, jour de l'insurrection zapatiste., ainsi que dans l'établissement de la Loi Révolutionnaire des Femmes, publiée ce jour là (voir ici, la

Loi :https://fr.wikipedia.org/wiki/Loi_r%C3%A9volutionnaire_des_femmes).

Article complet :<https://www.servindi.org/seccion-pueblos-indigenas-actualidad-informes/08/01/2025/cdta-ramona-simbolo-de-la-resistencia>

12 janvier

Fémicide dans la Montaña (Guerrero)

Le Centre de DH Tlachinollan demande Justice pour Leuteria, femme indigène Na Savi de la Montaña du Guerrero. Il raconte l'histoire malheureusement caractéristique de cette femme qui a été victime du premier féminicide de l'année 2025.

Après s'être séparée de son mari violent, elle avait cru trouver du travail à la Mairie, comme policière municipale ; mais là un policier l'a harcelée, exigeant de coucher avec elle sinon il la ferait renvoyer. Ses refus ont fini par lui valoir une sauvage agression, dont elle est décédée (30 coups de couteau...).

Voilà pourquoi, entre autres, combattait la Comandanta insurgée Ramona.

[https://cocomagnanville.over-blog.com/2025/01/mexique/guerrero-justice-pour-leuteria-premier-feminicide-de-2025-dans-la-montana.html?](https://cocomagnanville.over-blog.com/2025/01/mexique/guerrero-justice-pour-leuteria-premier-feminicide-de-2025-dans-la-montana.html?utm_campaign= ob_pushmail&utm_medium= ob_notification&utm_source= ob_email)

14 janvier

Marche des Tzotzils contre la violence (Chiapas)

Dans les Altos du Chiapas, le 12 janvier, des milliers d'indigènes ont marché contre la violence qui s'accroît, et dont est responsable le crime organisé.

Ils ont dénoncé l'abandon qu'il subissent de la part des autorités et même plus, puisque des fonctionnaires favorisent manifestement l'avancée des cartels.

L'assassinat du Père Marcelo (*Chro mex 40 : 20 octobre*) n'a pas été élucidé, évidemment, et les leaders communautaires de Chenalho, Pantelho, Mitonic et Chamula joignent leurs voix pour exiger que le Gouvernement assure son rôle en défendant les populations.

(NB : une partie du **café de la Coopérative Yachil** provient précisément de cette région.)

15 janvier

Un rapport de communautés mayas yucatèques sur le développement (Yucatan)

Le Ministère de l'Environnement (SEMARNAT) s'est vu remettre un Rapport dans lequel les communautés lui expliquent des choses étonnantes :

« Qui aurait dit », effectivement...

que le Développement engendrait la dépossession, la déforestation, la pollution ?

que des écosystèmes essentiels comme la selva et les mangroves pouvaient en souffrir ?

que l'immobilier envahissait les terres communales ? et détruisait le patrimoine archéologique maya ?

que des territoires collectifs étaient enregistrés comme propriété privée et mis en vente sur Internet ?

que les 500 habitants de Santa Maria Chi puissent être importunés par une « ferme » porcine de plus de 60 000 porcs implantée à 100 m du village ?

que l'eau se retrouve contaminée, et, encore plus étonnant, que l'odeur soit insupportable ?

que la mégaferme en question fonctionne sans aucun permis ou autorisation légale depuis 40 ans ?

que l'homme d'affaires à la tête de cette usine à cochons illégale harcèle policièrement et judiciairement les autorités communautaires ?

Les communautés mayas proposent la création d'un groupe de travail pour concevoir un modèle durable de développement, et rappellent que leur lutte n'est pas seulement pour la défense du territoire, c'est aussi leur survie en tant que peuple et en tant que culture qui est en jeu.

La Ministre A.Barcenas chargée du Plan National de Développement Durable 2025-2030 s'est engagée à organiser une rencontre en février 25 à Ixil .

[mais peut-être est-ce 3025 qu'elle voulait dire... ? *Pakito*]

Voir articles complets :https://cocomagnanville.over-blog.com/2025/01/mexique-des-communautes-mayas-mettent-en-garde-contre-les-impacts-dans-le-cadre-du-plan-national-de-developpement-2025-2030.html?utm_campaign=ob_pushmail&utm_medium=ob_notification&utm_source=ob_email
et le dossier original :<https://avispa.org/comunidades-mayas-alertan-impactos-en-el-marco-del-plan-nacional-de-desarrollo-2025-2030/>

17 janvier

La zapatisme aujourd’hui et l’autonomie comme horizon en Amérique latine.

Très intéressant entretien avec Raul Zibechi, journaliste et écrivain uruguayen, spécialiste reconnu des mouvements sociaux en Amérique latine.

Ici :<https://www.federacionanarquista.net/el-zapatismo-hoy-y-la-autonomia-como-horizonte-en-america-latina-entrevista-a-raul-zibechi/?newsletterSubscriber=Wm5KaGJtTnZhWE11ZEdGc1pVQjNZVzVoWkc5dkxtWnk=&template=d2Vla2x5LTIwMjUtMDEtMTcuaHRtbA==&domain=federacionanarquista.net>

« Comment osent-elles ? » Communiqué du CIPOG-EZ (Guerrero)

5 ans après le massacre de Mexcalcingo (Chilapa de Alvarez) où 10 membres du CIPOG, hommes et femmes, ont été assassinés par le groupe paramilitaire Los Ardillos alors qu'ils allaient à Tlayelpan jouer de la musique, justice n'a pas été faite, pas d'enquête adéquate, pas d'arrestation alors que les identités des coupables sont parfaitement connues.

Les groupes narco-paramilitaires continuent à régner, en collusion avec les Présidents de municipalité d'au moins 10 localités, avec les polices des 3 niveaux (local/d'Etat/fédéral), avec l'Armée, la Marine et la Garde Nationale.

Extraits :

« Fusillades, embuscades, attentats, extorsion, torture, disparitions, c'est le quotidien des populations tandis que la vague de violence submerge nos villages.(...) La drogue a envahi les villages de la Montaña Alta et de Costa Chica, empoisonnant la jeunesse.

Pour nous faire abandonner la défense de nos territoires, nos us et coutumes, notre système de sécurité propre, pour mettre au pillage nos territoires et nous spolier de ce que nos ancêtres nous ont gardé par leurs combats, ils veulent semer la terreur : c'est pourquoi le CIPOG-EZ et le CRAC-PF [police communautaire] sont leur cible constante. Depuis 2015, 63 compagnons et compagnes ont été tués, 22 ont disparu (...).

Aujourd’hui, la Présidente Sheinbaum et la Gouvernante du Guerrero Evelyn Salgado parcourront l’État en en parlant de sécurité et de justice dans leurs conférences de presse.

Comment osent-elles ? Elles n'ont répondu à aucune de nos demandes de justice.(...)

Vous, la Présidente, vous allez et venez. Et nous, nous continuons à vivre comme avant, prisonniers de ce cauchemar qui ne cesse jamais (...).

Nous resterons debout, dignement, organisés dans nos assemblées car nous savons que la justice n'arrivera pas d'en haut, avec des paroles creuses, mais d'en bas, avec l'action de gens comme nous, solidaires et organisés »

18 janvier

Le CSIM convoque une rencontre nationale pour l'Autonomie (Est du Michoacan)

Les communautés concernées sont les Otomis et le village organisateur, San Matias el Grande célébrera en même temps le premier anniversaire de sa propre victoire dans la consultation sur l'Autonomie.

« Dans le contexte actuel de violence systémique, disparition de nos lacs et rivières, déforestation irrégulière, marginalisation sociale, injustice historique, les communautés originaires continuent à construire organisation, résistance, et luttes, car il reste la nécessité d'inviter tous les intéressés à participer aux processus de libre autodétermination, et de partager efforts, rêves et combats »
(voir aussi : 31 décembre)

Poursuites pour 16 défenseurs de l'Isthme de Tehuantepec (Oaxaca)

En 2023, les paysans indigènes Mixe avaient commencé une occupation prolongée à Mogoñie Viejo sur une voie ferrée dont ils refusaient la « rénovation » (en réalité une transformation l'intégrant à une interconnexion du mégaprojet Corridor interocéanique).

20 janvier

Répression contre les habitants opposés à (ce que leur village soit transformé en) une décharge (Oaxaca)
A San Antonio de la Cal et Santa Cruz Xoxocotlan une manifestation a été dispersée par des nervis : c'est la 2^e fois qu'un groupe de gros-bras mercenaires violentent et intimident ceux qui gênent les projets du Gouverneur Salomon Jara (ingénieur chimiste, politicien Morena, « Zapotèque fier d'être indigène »...et soupçonné d'être lié au Cartel Jalisco NG. [Le genre d'individus que les gens de l'American Indian Movement aux USA désignaient comme des « pommes » -rouges à la surface et blancs dedans *Pakito*])

21 janvier

Un nouvel assassinat dans l'Isthme (Oaxaca)

L' Union des Communautés Indigènes de la Zone Nord de l'Isthme UCIZONI dénonce l'assassinat d'Arnoldo Nicolas Romero, responsable agraire disparu depuis 4 jours et retrouvé mort, tué par balles.
Il était un opposant au Corridor Interocéanique.

25 janvier

Les villages Ayuuk reprennent la résistance (Oaxaca)

Malgré le contexte menaçant (inculpations, assassinat), les opposants au Corridor interocéanique, violemment délogés de leur campamento d'occupation (*voir : 18 janvier*) reviennent à l'action après avoir dû constater que les promesses du gouvernement n'étaient pas tenues.

27 janvier

Il y a 6 ans, l'assassinat de Samir Flores Soberanes (Morelos)



Le 20 février 2019 à Amilcingo on assassinait Samir. Les commanditaires du meurtre n'ont jamais été inquiétés car ils sont le Gouvernement, ILS SONT L'ÉTAT.

Le Front des Villages en Défense de la Terre et de l'Eau FPDTA organise du 20 au 23 février (où à toute autre date, selon les possibilités des personnes) des journées d'action, toutes les actions possibles, en tous lieux, dans tous les pays pour honorer la mémoire de Samir et dénoncer la responsabilité des entreprises, des mafias et des gouvernements à leur service.

Le Projet Integral Morelos PIM était un crime contre les populations et le milieu naturel, et il s'est réalisé par l'assassinat.

« Dressez un buste, plantez un arbre, créez une chanson, une poésie, un dessin, prenez la parole, tournez une vidéo, faites une peinture, un enregistrement: **là sera notre frère Samir Flores Soberanes !** »

5 février

Un militant Tsotsil emprisonné : il avait demandé justice pour le meurtre de son fils (Chiapas)

Le meurtre de Mateo Gomez Lopez semble lié au refus d'être recruté par un groupe armé délinquant. Bien que les parents du jeune homme, Mario et Pascuala, militants des DH eux-mêmes, aient bénéficié (sur le papier) d'un statut de protection à la demande de la Commission Interaméricaine des Droits de l'Homme CIDH, ils ont été harcelés, menacés et battus par des individus de ce même groupe criminel.

Quant aux autorités, elles ont refusé toute aide et information ; à présent, c'est la police qui a, de façon arbitraire, arrêté Mario, le père, et il a été emprisonné sans jugement dans un centre dangereux, probablement sur instruction occulte du groupe criminel.

On craint pour sa vie.

Action urgente pour Mario Gomez Lopez : <https://redtdt.org.mx/archivos/19249>



8 février

La Communauté de Charapan a passé tous les obstacles administratifs : autonomie en vue ! (Michoacan)
Conduire son quotidien selon les us et coutumes et se gouverner sans les partis politiques, elle pourrait bien y arriver ...

L'article suivant relate le parcours d'obstacles qu'il faut réaliser pour bénéficier de Droits pourtant reconnus par la Constitution .

Il y aura maintenant la consultation populaire, qui décidera si oui ou non : 13 mois d'efforts pour ce premier pas.

[notamment pour faire certifier son indianité par un anthropologue diplômé, car, curieusement, l'Etat ne rigole pas avec l'authenticité indigène... *Pakito*]

<https://www.servindi.org/seccion-pueblos-indigenas-actualidad-noticias/07/02/2025/charapan-consulta-para-regirse-por-usos-y>

11 février

Le Train interocéanique : impacts sociaux, environnementaux et résistance pacifique(Oaxaca)

Un article bien fourni de Mongabay latam, dont l'auteur est un reporter reconnu, revient sur ce chantier qui sera certainement interconnecté au train « maya » et relié au Guatemala.

L'assassinat de Arnoldo Nicolas Romero (*voir : 21 janvier*) fait partie d'un ensemble d'exactions par lesquelles le pouvoir impose sans vergogne ses plans économiques, au mépris de ses propres lois, laissant pour cela le crime organisé monter en puissance.

Même la SEMARNAT (Ministère de l'Environnement) avait déclaré que le projet n'était pas viable du point de vue du milieu naturel...mais on a dû lui expliquer que si, car elle s'est empressée ensuite d'autoriser les travaux.

<https://www.servindi.org/seccion-derechos-humanos-politica-pueblos-indigenas-actualidad-noticias/10/02/2025/detenciones>

en français :https://cocomagnanville.over-blog.com/2025/02/arrestations-menaces-et-assassinat-le-climat-de-violence-auquel-sont-confrontes-les-defenseurs-des-droits-de-l-homme-opposes-au-train-interoceanique-au-mexique.html?utm_source= ob_email&utm_medium= ob_notification&utm_campaign= ob_pushmail

13 février

Embuscade meurtrière contre 3 militants de l'UCIZONI (Oaxaca)

(*voir aussi : 21 janvier*)

Le CNI et l'EZLN condamnent l'assassinat de 3 compaños ; ils observent que le forfait n'est pas un acte isolé, il s'inscrit dans une guerre contre les villages qui ne cesse pas, visant à chasser les populations pour accaparer les terres.

18 février

Convocation d'un forum sur les dépotoirs (Puebla)

On dit aussi décharges, mais c'est déplaisant, alors plutôt « lieux de tri », voire « rellenos sanitarios » , ça fait encore plus propre... pourquoi pas « sanatoriums » ?

Mais dans divers villages indigènes ou villes de l'État de Puebla (et du pays) les populations affrontent des dommages au milieu naturel et à la santé humaine tout à fait incontrôlés.

Comme il n'existe pas de politique publique responsable concernant le problème catastrophique des déchets, un forum est convoqué au village nahuatl de Santa Maria Coapan.

L'objectif est de partager les expériences et tisser des alliances, pour avoir des propositions à présenter et obliger les gouvernements à résoudre cette problématique à la fois écologique, territoriale et sociale.

19 février

Une alliance noire, indigène et populaire pour changer le monde (Brésil)

(Article de Radio Zapatista)

Née en 2012, la Teia dos Povos (Réseau des Peuples) réfléchit sur notre monde, construit des autonomies et célèbre la pluralité des façons d'être, de vivre, de résister et de créer de la vie en marge du capital et de l'État.

La proposition politique de la Teia dos Povos est à de nombreux égards semblable à celle des Zapatistes et aux objectifs de la Sexta (6è Déclaration de la Selva lacandona) ; les 8 journées d'agro-écologie réalisées cette année ont mis en relief cette convergence, avec la présentation d'un livre sur Zapatisme et Teia dos Povos.

<https://radiozapatista.org/?p=50046>

(videos, débats, musique, samba...car *sin baile no hay revolucion !*)

Fiche informative sur le Projet Integral Morelos PIM et l'assassinat de Samir Flore Soberanes

Le FPDTA (Morelos, Puebla, Tlaxcala) publie une documentation complète comprenant un historique du projet (depuis 1998 et les exigences de l'entreprise française Saint Gobain) ainsi que ses caractéristiques et incidences diverses : comment il affecte l'Eau, la Sécurité, le Droit des communautés indigènes à être consultées.

Le dossier expose la trahison exemplaire d'AMLO, qui avant son élection s'était engagé tapageusement à mettre fin au PIM, et les manœuvres politiciennes ultérieures qui ont violé les promesses mais aussi toutes les lois, et qui ont précédé l'assassinat de Samir Flores Soberanes, un des opposants au PIM les plus en vue.

Il ne fait guère de doute que les assassins, un groupe criminel nommé Los Aparicio, lié au Cartel Jalisco NG, ont commis le meurtre sur commande, au terme d'une entente maffieuse avec l'État, *et il est établi qu'ils ont ensuite menacé, si les promesses qu'on leur avait faites n'étaient pas tenues, de faire connaître toute la vérité sur l'assassinat de Samir Flores.*

Andrés Manuel López Obrador, l'ancien Président, est celui qui a désigné Samir aux tueurs et celui qui avait tout le pouvoir pour couvrir le crime.

Le Dossier comprend aussi un point sur l'état actuel de réalisation du PIM et sur ses prolongements prévus dans une seconde étape d'industrialisation effrénée, avec accroissement du pillage de l'eau et de la pollution par épandage des rejets toxiques dans les rivières.

Il se termine par la liste des entreprises engagées dans le projet (E.I., USA,F -avec Engie et Saint Gobain). La Commission Interaméricaine des DH, à partir de mai 25, aura à se prononcer sur l'absence de progrès dans l'enquête sur le meurtre de Samir et les violations multiples qui ont accompagné le PIM.

Le FPDTA n'a pas dit son dernier mot : il exige la fin du PIM, Justice pour Samir, sanctions contre les organisateurs de la criminalisation des militants, réparation de la part des entreprises compromises...et garantie de non-récidive.

[Les compagneros mexicains, indigènes et autres, qui participent à ce combat nous font ouvrir de grands yeux...

Pour ne pas être en reste, si on accueillait comme il se doit les collaborateurs français participant à la mise à sac du Mexique ?

Ci-contre, des parents mécontents recevant leur fils qui a participé à Narbonne à la répression de la grève des vignerons :

(*La Voix du Peuple*, organe de la CGT, 19 juin 1907)

Retour du soldat de Narbonne chez ses parents ▲

« Ah ! Jean foute ! Tu as tiré sur le peuple ! »▶

Pakito]



Le dossier du FPDTA : <https://www.congresnacionalindigena.org/2025/02/19/a-6-anos-del-asesinato-de-samir-flores-soberanes-y-13-anos-de-la-imposicion-del-pim-ficha-informativa-sobre-el-proyecto-integral-morelos-y-el-asesinato-de-samir-flores-soberanes/>

20 février

Ostula : avancée judiciaire (Michoacan)

(voir aussi *Chro mex 40 : 4 septembre*

Chro mex 41 : 19 novembre)

Au bout de 21 ans, après l'assassinat de 42 comuneros et la disparition de 5 autres, le Tribunal reconnaît qu'il y a eu des irrégularités et que la communauté pourrait avoir subi des préjudices territoriaux.

Ainsi la communauté d'Ostula n'a pas obtenu la reconnaissance de ses terres ancestrales, mais elle pourrait gagner dans un procès ...qui doit être relancé.

L'article de Mongabay Latam revient sur cette interminable affaire :

https://cocomagnanville.over-blog.com/2025/02/mexique-la-lutte-d'une-communaute-qui-a-attendu-21-ans-pour-que-justice-lui-reconnaisse-son-droit-a-la-terre.html?utm_source= ob_email&utm_medium= ob_notification&utm_campaign= ob_pushmail

et voilà qui explique en partie l'acharnement des spoliateurs :



Projets immobiliers ...
Accès à la mer pour les trafics de drogue...

21 février

La langue maternelle fleurit dans les luttes (Michoacan)

Le CSIM a publié un communiqué sur les langues indigènes et leur recul, malgré le double langage de l'État, qui prétend les protéger .

Sur les 120 millions de Mexicains, 6,2 % parlent une langue indigène.

En 1930, ils étaient 16 %

En 1790, 60 % (qui étaient pour la plupart monolingues)

Sur le papier, les droits sont reconnus, mais en réalité rien ne permet à des millions d'indigènes d'être pris en compte dans leur propre langue quand ils ont affaire aux institutions publiques, ni pour bénéficier de l'instruction, accéder à la Justice, ou se faire soigner.

L'État est donc le principal transgresseur des Droits linguistiques.

C'est dans la résistance des peuples originaires et leur combat quotidien que survivent les langues maternelles.

Moralité : **TERUNHASKUA K'OIA, ECHERI KA JURAMUKUKUA IAMENTU IRETECHAN**

Vu ?



22 février

5 policiers communautaires arrêtés (Guerrero)

(voir : 17 janvier)

Revenant le 17 février de transporter une personne blessée à l'hôpital de Tlapa, 5 policiers communautaires ont été interceptés par la Garde Nationale « parce qu'ils portaient des armes ». Malgré les accréditations qui ont été présentées par les autorités communautaires, prouvant qu'ils sont des représentants élus et qu'ils assuraient un service humanitaire, ils ont été transférés devant un Juge fédéral et inculpés.

D'autres coordinateurs de la Maison de Justice (structure communautaire autonome) ont été harcelés et brutalisés ce 20 février.

« Notre crime est de nous organiser en tant que peuple indigène, d'apporter sécurité et justice à notre peuple et de fournir des services que notre peuple demande ; nos policiers de Xalpatlahuac ont transporté une personne blessée car il n'y a pas d'ambulance dans la communauté ».

Café mexicain : que cache Nestlé/Starbucks ?

Une enquête approfondie sur la réalité des caféculteurs nous confirme qu'**on a toutes les raisons de soutenir Yachil.**

Le Mexique est au 14 è rang parmi les pays producteurs de café ; 70 % de sa production provient des paysans indigènes : elle se concentre au Chiapas (37%), Vera Cruz (24%) et Puebla (21%), le reste (18%) vient principalement de Oaxaca et Guerrero.

L'article ci-dessous montre les mauvaises pratiques agronomiques et sociales des géants du café :

https://cocomagnanville.over-blog.com/2025/02/mexique-les-violations-derriere-le-cafe-nestle-et-starbucks.html?utm_source=ob_email&utm_medium=ob_notification&utm_campaign=ob_pushmail

reportage original avec photos :

<https://avispa.org/las-violaciones-por-detras-del-cafe-de-nestle-y-starbucks/>

NB les indications de dates en tête de paragraphes font référence au moment où la nouvelle a été reçue. Les faits relatés sont antérieurs, et leur date n'est pas forcément connue.

Rappel des principaux sites à consulter :

<https://www.congresonacionalindigena.org/> (Peuples en rébellion du Mexique indigène, alliés à l'EZLN)

<https://cspcl.ouvaton.org/> (Comité de Soutien aux Peuples du Chiapas en Lutte)

<https://enlacezapatista.ezln.org.mx/> (Site de l'EZLN)

<https://radiozapatista.org/?p=47642>

<https://espoirchiapas.blogspot.com/2012/03/presentation-espoir-chiapas.html> (site d'infos)

<https://acteal.blogspot.com/> (site de la Société Abejas de Acteal, Chiapas)

<https://desinformemonos.org/> (presse alternative mexicaine)

<https://avispa.org/inicio/> media indépendant d'investigation, libertaire (Amérique latine)

<https://www.servindi.org/> (presse alternative du Pérou, traitant de toute l'Amérique indienne, et très informée sur le Mexique aussi)

<https://cocomagnanville.over-blog.com/> (collecte au quotidien des infos sur l'Amérique indienne -entre autres.

Les présentes Chroniques s'appuient sur ce travail considérable, mené par C.R., la responsable du Blog.)

<https://www.frayba.org.mx/> Droits de l'Homme, Chiapas

<https://www.tlachinollan.org/> Droits de l'Homme, Guerrero

<https://es.mongabay.com/> Préservation du milieu naturel et appui aux peuples indigènes

<https://agenciatieraviva.com.ar/> agroécologie et droit des communautés

<https://www.survivalinternational.fr/> droit des peuples indigènes à leur territoire

<https://www.federacionanarquista.net/>

Rappel : pour en savoir plus sur tel ou tel peuple indigène cité dans Chronique mexicaine, reportez- vous au Répertoire de C.R. , dans : PEUPLES AUTOCHTONES D'ABYA YALA, ici :

<https://peuplesautochtones.wordpress.com/>

« no les dejemos solos ! Ne les laissons pas seuls »

Chronique mexicaine est en ligne sur [lecafedesvallees.fr],

tous les numéros depuis novembre 2017

merci à chacun de faire circuler ces informations : transférez, répercutez, et si possible photocopiez !